

## **COMUNICADO**

# Webinar analizó los programas internacionales de candidatos a la Presidencia de la República en Chile

El evento de la Fundación Chilena del Pacífico reunió a los encargados de los programas internacionales de tres candidatos presidenciales, instancia que generó un intenso diálogo sobre visiones y propuestas sobre el rol de Chile en el mundo.

La mirada de los candidatos presidenciales del papel de Chile en el mundo fue el tema central de un seminario digital recientemente realizado por la Fundación Chilena del Pacífico, el cual abordó aspectos clave sobre cómo enfrentarán los candidatos, si son electos, los desafíos internacionales en materia comercial y de inversiones, medioambientales y derechos humanos, entre otros.

El webinar contó con la participación de Paz Zárate, encargada del programa internacional de la candidata Yasna Provoste; de Guillermo Holzmann, encargado del programa internacional del candidato Sebastián Sichel; y de Cristián Bisquertt, encargado del programa internacional del candidato José Antonio Kast. Loreto Leyton, directora ejecutiva de la Fundación Chilena del Pacífico, fue la moderadora de la actividad, que contó con un espacio de diálogo y preguntas.

#### Programa internacional de la candidata presidencial Yasna Provoste

La abogada que representa al equipo de relaciones internacionales de la campaña de Yasna Provoste, Paz Zárate, presentó los lineamientos clave del programa internacional de la candidata por la coalición de centro-izquierda, Nuevo Pacto Social, en que existe consenso en la coalición. La representante destacó que, si bien hay mucho expertise en la coalición, en el programa "la impronta de los territorios ha marcado el trabajo y no se ha hecho un diseño de elite o un mero ejercicio de teoría".



"Programa internacional de Yasna Provoste".
-Paz Zárate.

La abogada agregó que la esencia del programa general, así como de política exterior, nace bajo la idea de que más allá de los efectos de la pandemia, Chile "debe sanar de sus profundas divisiones y heridas". "Tenemos que reconstruir para sanar y la política exterior debe contribuir a esa reconstrucción...", dijo, señalando que la dificultad hacia afuera está en que tenemos "una cancillería golpeada, una pérdida de prestigio y una pérdida de conexión con la ciudadanía".



### **COMUNICADO**

Zárate afirmó que la propuesta del programa es su sello verde, que responde a la emergencia climática y aborda claras medidas para que Chile se mueva a una economía verde y que "ejerza un liderazgo verde". El enfoque, dijo, es conectarse también con el desarrollo de la ciencia y la tecnología en áreas críticas como minería, energía, agricultura, pesca, servicios relacionados y educación.

La representante del comando de Provoste agregó que "además de proponer el sello verde nos interesa un nuevo trato de la Cancillería con su propia gente y con la ciudadanía" y que "somos el único programa de gobierno que tiene un apartado sobre comunicación en relaciones exteriores, por el impacto que vemos en la apreciación por parte de la ciudadanía del trabajo de Cancillería".

La abogada señaló que proponen "que la política comercial sea parte de un modelo socio-ambiental basado en el desarrollo sostenible que refleje sellos de inclusión y de género, así como de transparencia y participación". Añadió que en América Latina tendrán un foco en encadenamientos productivos regionales e incorporarán una nueva agenda de diálogo y acción en la Alianza del Pacífico y MERCOSUR. También destacó que el elemento de la cultura es fundamental en facilitar las relaciones que tenemos con Asia Pacífico, siendo así un foco de esta candidatura fomentar el concepto "de identidad como país del pacífico".

#### Programa internacional del candidato presidencial Sebastián Sichel

Guillermo Holzmann, analista político encargado del programa internacional del candidato Sebastián Sichel, aseguró la vocación internacional de esta candidatura y señaló que "el multilateralismo requiere una estrategia inteligente, una estrategia donde debe haber una adecuada definición de los aliados que hoy día tenemos". Manifestó que la "necesidad de una política exterior que se sume a una idea de desarrollo, no de crecimiento económico", que incluya una perspectiva de inclusión, que sea integradora, y completa, visibilizando los beneficios que tendrá para la ciudadanía, explicó.



"Programa internacional de Sebastián Sichel" - Guillermo Holzmann.

"Nos interesa una conducción de política exterior donde haya participación ciudadana" y se integre a las regiones, señaló Holzmann. Agregó: "a nosotros nos interesa la cuenca de Asia, la cuenca del Pacífico en general; "nos interesa que salga adelante el TPP 11; "nos interesa estar en Escazú"; pero también cautelar nuestros intereses nacionales, dijo. Holzmann enfatizó la que estrategia internacional de Sichel, pro-integración, creatividad y visión de futuro, da la confianza interna y a los socios de Chile en el exterior.

En lo que respecta a inversiones extranjeras directas, Holzmann sostuvo que "planteamos la creación de un comité de screening que nos permita efectivamente mirar las inversiones de una forma distinta conforme se establece en todos los organismos internacionales". Sobre este tema, y volviendo a



### **COMUNICADO**

referirse a la idea de cautelar los intereses nacionales, añadió que "podemos avanzar en términos de poder incorporar filtros a la inversión exterior directa" y más tarde explicó que "estamos pensando particularmente en todo el debate que se ha producido por las inversiones de China en Chile".

#### Programa internacional del candidato presidencial José Antonio Kast

Al abrir su presentación, Cristián Bisquertt, ex Embajador de Chile y encargado del programa internacional del candidato José Antonio Kast, hizo un reconocimiento a la Cancillería y a sus diplomáticos ya que, en sus palabras, el cuerpo diplomático en Chile ha sido a lo largo de la historia "no sólo de gran nivel sino de excelencia".

El ex diplomático se refirió a la Alianza del Pacífico y su profundización como el tema central de la política exterior del Partido Republicano y de su candidato a La Moneda, pues dijo que "es necesario definir una arquitectura mucho más audaz" para obtener resultados económicos importantes para Chile.

Bisquertt mencionó que en el programa internacional de J.A. Kast no existe ninguna limitación u obstáculo para firmar el acuerdo TPP 11. Agregó que Kast "propone, respecto de Venezuela y de Cuba, romper relaciones diplomáticas, esto basado en el principio de los DDHH...", y que es una decisión política tomada. También, dijo, "respecto del Convenio 169 estamos dispuestos a revisar las obligaciones y condiciones que nos impone este Convenio y analizar su procedencia".



"Programa internacional de José Antonio Kast" - Cristián Bisquertt.

Según Bisquertt, como segunda gran línea de acción la campaña de Kast tiene la postura que toda cuestión internacional que se pueda convertir en tratado o acuerdo dejarán "un espacio para tener el derecho de prescindir de su contrato y sus acuerdos". Esto, para que la política interna vaya en la misma línea de la política exterior y que exista coherencia, explicó el ex embajador.

Respecto a la disputa comercial entre China y Estados Unidos, Bisquertt señaló que, desde la posición de la candidatura de José Antonio Kast, "Chile tiene que tener una definición de carácter más o menos general para darle garantías a todos los inversionistas extranjeros" y agregó que la agresividad de las inversiones chinas en nuestro país podría requerir evaluar ciertas áreas relacionadas a la seguridad interna del país, concordando en este último punto con Holzmann.

Para ver el vídeo de este Webinar hacer click aquí